

ЛИВИЙСКАЯ АРМИЯ ОТ «РЕВОЛЮЦИИ АЛЬ-ФАТЕХ» ДО «АРАБСКОЙ ВЕСНЫ»

Ключевые слова: «революция аль-Фатех», ливийская армия, «джамахиризация», М.Каддафи, «арабская весна»

Г.В. ЛУКЬЯНОВ

Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики»

В новом тысячелетии перед лицом политических вызовов современности и складывающейся на наших глазах новой политической реальности проблема взаимодействия вооруженных сил и государственной власти, а также само участие армии и военных в политическом процессе государств Арабского мира остается столь же актуальным, как и во второй половине XX в., когда произошло формирование современной государственности и политических режимов в таких странах, как Египет, Сирия, Алжир и Ливия. Именно армия стала в отсутствие иных подобных институтов движущей силой общества, послужившей катализатором и колыбелью перемен, приведших к кардинальной смене их пути социально-политического развития и установлению власти так называемых «прогрессивных режимов». Армия сохраняла за собой на формальном или неформальном уровне охранительную, мобилизационную и направляющую функцию в части стран региона Ближнего Востока вплоть до конца первого десятилетия 2000-х гг., когда глобальные и внутригосударственные перемены стали вызовом для ее доминантного положения.

В свете событий «арабской весны» 2011 г., когда авторитарные режимы ряда государств оказались перед угрозой краха, армии этих стран воспринимались населением и общественностью как институт, способный выполнить две функции: либо сохранить власть агонизирующих режимов, встав на их защиту, либо навести порядок в условиях хаоса и анархии, поддержав требования восставших масс.

В Тунисе, где не столько армия, сколько правящая политическая партия, министерство внутренних дел и спецслужбы были опорой правящего режима президента Бен Али, вооруженные силы быстро присоединились к протестующему населению¹. Иная ситуация сложилась в Египте, где в ходе массовых протестов в Каире и застарелого конфликта в правящей элите произошел ее раскол². Вооруженные силы оставили президента и его семью, стали своеобразным арбитром в конфликте между оппозиционной режиму молодежью и правящей группировкой. В результате, тридцатилетнее правление Х.Мубарака завершилось, а созданная им политическая система потерпела полный крах³.

В данной статье автор попыта-

ется проанализировать роль военных в политическом процессе Ливии времен правления Муаммара Каддафи, а также роль вооруженных сил в революционных событиях, приведших к полномасштабной гражданской войне, разрушению политической системы и падению правящего режима.

СТРАНА, НЕ ТАКАЯ, КАК ВСЕ

При анализе ливийских событий следует выделить ряд принципиальных факторов, отличающих эту страну от любой другой в регионе Ближнего Востока и Северной Африки.

Во-первых, это уникальность политической системы Ливийской Джамахирии, в которой центральное место на протяжении большей части ее существования занимала фигура самого М.Каддафи. Механизмов передачи власти просто не существовало. Верховный лидер единолично выполнял функции деконфликтации политического пространства и умиротворения межплеменного противостояния. Сама фигура лидера революции - арбитра, формально находящегося над схваткой отдельных групп инте-

ресов, была фундаментом политической системы. Отсутствие каких-либо легальных способов занять это место кем-то, кроме самого Каддафи, привело к тому, что основным способом передачи власти в ливийской политической системе 1969-2011 гг. был переворот или заговор.

Во-вторых, вооруженные силы страны не были опорой правящего режима. В отличие от Египта, Сирии или Алжира, где армия служила источником пополнения элит всех уровней - от региональных чиновников до первого лица государства, в Ливии вооруженные силы из движущей силы революции вскоре превратились в один из множества институтов поддержания власти М.Каддафи, причем не самым важным.

В-третьих, причиной крушения Джамахирии было не массовое разочарование населения в социально-политической и экономической ситуации в стране - Ливия переживала и более тяжелые времена - а, скорее, борьба за власть разных по своему составу и принципам солидаризации групп политической элиты.

На протяжении последних 40 лет истории Ливии армия теряла свое единство и сплоченность как цельная самостоятельная элитар-



**Молодые члены СРК (слева направо):
Мустафа Харруби, Муаммар Каддафи,
Хувейлди Хмейди, Абу Бакр Юнес
Джабер.**

ная группа, хотя именно такой она была на заре эпохи Каддафи. Именно благодаря этому утраченному ею качеству стали возможны свержение монархии и приход к власти молодого революционера в лице М.Каддафи, сумевшего не только построить новую политическую систему, но и преобразовать саму политическую культуру населения.

1969-1977 гг.: КОГДА АРМИЯ БЫЛА У ВЛАСТИ

1 сентября 1969 г. произошел первый в истории Ливии успешный военный переворот, осуществленный группой молодых офицеров и вошедший в историю страны под названием «Революция аль-Фатех»^{*4}. Сместив короля Идриса I, члены созданной по египетскому образцу** организа-

ции «Свободные офицеры-юнионисты-социалисты» (ОСОЮС) во главе с капитаном Муаммаром Каддафи объявили о начале новой эпохи в истории Ливии. Ими был создан Совет революционного командования (СРК) под председательством того же М.Каддафи⁵. В него вошли 12 офицеров, участников антимонархического заговора. Они представляли младший и средний офицерский состав, многие прошли обучение за границей. Высшее командование ливийской королевской армии, хоть и не участвовало в перевороте, не только не выступило

против заговорщиков, но присоединилось к ним и приняло участие в формировании нового правительства.

Первое столкновение между Каддафи и его сторонниками, с одной стороны, и не согласными с революционно-реформаторским политическим курсом из числа военных, с другой, произошло уже через два месяца после победы революции. Контрреволюционный путч, организованный рядом представителей крупных влиятельных семей и родов, возглавили подполковники Адам Хавваз и Муса Ахмед, назначенные в сентябре 1969 г. самим Каддафи на посты министра обороны и министра внутренних дел. Ни Хавваз, ни Ахмед, получившие свои звания еще от короля, не были членами ОСОЮС, но поддержали ее после свержения монархии и представляли в новом правительстве влиятельные группы, имевшие поддержку ряда племен внутри страны и надежные финансовые контакты за ее пределами⁶.

Тем не менее, осенью 1969 г. поддержка офицеров-юнионистов и молодого харизматичного М.Каддафи в рядах вооруженных сил и на улицах была столь

велика, что поражение путчистов было предreshено. Уже в начале декабря СРК рапортовал об аресте заговорщиков и еще 30 офицеров, участвовавших в попытке свержения революционных властей⁷.

В июле 1970 г. были репрессированы деятели павшего монархического режима, обвиненные в подготовке нового антиправительственного заговора на юге страны. Объектом преследования стали члены королевских кабинетов министров, крупные сановники и финансисты. В то время армия выполняла функции главного орудия революционной борьбы. «Охота на ведьм» должна была сплотить военных вокруг нового руководства и выдвинутых им идей коренных социально-политических преобразований и создания новой Ливии. Одновременно оказались выявленными противоречия в самой армейской среде.

За последующие 4 года раскол в рядах высшего органа власти заметно углубился. СРК состоял из «внутреннего круга» организации офицеров-юнионистов - тех, кто руководил революцией вместе с Каддафи в сентябре 1969 г., а до этого готовил ее вместе с ним на протяжении нескольких лет. Если внешнеполитическая платформа Каддафи не вызвала среди них споров и сомнений, то согласия относительно внутривластного устройства государства достичь не удалось. Из 12 членов СРК лишь пятеро, включая М.Каддафи, сформировали ядро непримиримых радикалов-реформистов, в то время как семеро остальных выступали с более умеренных позиций.

К 1974 г. в Совете окончательно оформилась оппозиционная к Каддафи по ряду основных вопросов внутренней политики группа в составе Омара Мохейши, Башира Хаввади, Абделя Хуни и Аввада Али Хамзы⁸. Оставшиеся трое членов СРК занимали нейтральную выжидательную позицию: никто из них не был готов предложить программу действий,

* «Революция аль-Фатех» (с араб. «революция завоевателей») (прим. ред.).

** Свободные офицеры - тайная организация в Египте, осуществившая Июльскую революцию 1952 г., в ходе которой была свергнута монархия. Основана полковником Гамалем Абдель Насером в 1949 г. (прим. ред.).

отличную от той, что выдвигал Каддафи.

ПОЗИЦИЯ ЛИДЕРА: НИКАКИХ КОМПРОМИССОВ!

Непримиримая позиция лидера революции в отношении основных реформ, их целей и методов достижения, нежелание даже обсуждать иные модели политической системы ливийского государства блокировали все попытки оппозиционно настроенных офицеров прийти к компромиссу или же изменить ситуацию путем мирных переговоров. На протяжении 1971-1974 гг. М.Каддафи несколько раз уходил в «неформальную отставку», покидая столицу и обрывая все контакты с внешним миром. Исполняющим обязанности главы государства оставался майор Абдель Салам Джеллуд, который был одновременно главой правительства и «вторым номером» в радикальном ядре СРК.

Летом 1975 г. военными кругами Ливии была предпринята еще одна попытка государственного переворота. На этот раз во главе группы офицеров-заговорщиков оказался самый молодой член СРК, министр планирования и научных исследований майор Омар Мохейши. Заговор готовился при молчаливом согласии или нейтралитете большинства умеренных членов СРК⁹, что позволило привлечь к подготовке переворота офицеров из различных родов войск и гарнизонов по всей стране. Ведомые Мохейши военные планировали замедлить темпы революционных по своей сути и методам реформ и скорректировать их в сторону постепенного построения парламентско-республиканского государства по умеренному образцу. Для выполнения подобных планов необходимо было взять бразды правления в свои руки, отстранив от власти радикала Каддафи. Предметом споров стал лишь вопрос о целесообразности

ликвидации полковника, большинством голосов решенный в пользу физического устранения.

Однако попытка уничтожить Каддафи во время смотра войск в июне 1975 г., когда группа солдат расстреляла трибуну с первыми лицами государства из автоматического оружия, провалилась¹⁰. Проведенное расследование выявило многих членов заговора, что вынудило последних перейти к активным действиям. В августе 1975 г. произошло самое крупное на тот момент открытое выступление военных против правления М.Каддафи, окончившееся, тем не менее, провалом. Введенные в столицу верные председателю СРК воинские части взяли под охрану правительственный район близ казарм Баб аль-Азизия. Во исполнение решения Совета от 18 августа были арестованы около 80 человек в рядах высшего и среднего офицерского состава. Несколько десятков из них были казнены по обвинению в государственной измене¹¹. Лидер заговорщиков успел покинуть территорию Ливии: первоначально отбыл в Тунис, позже эмигрировал в Египет¹², а затем в Марокко¹³. В 1983 г. власти этой страны выдали бывшего майора ливийской разведке, а меньше чем через год его казнили в Триполи¹⁴. По свидетельствам очевидцев и журналистов, работавших в Ливии, сам М.Каддафи очень болезненно воспринял предательство О.Мохейши, которого считал близким другом детства и юности¹⁵.

Раскол в рядах высшего политического и военного руководства страны, на тот момент представленного одними и теми же людьми, означал для самого Каддафи и его сторонников необходимость отказа от восприятия армии как основы революционных преобразований и развития государства. Нейтралитет или молчаливое одобрение действий заговорщиков со стороны ряда членов СРК в период подготовки пе-

реворота были расценены как свидетельства их ненадежности. Это повлекло за собой отстранение от власти оппозиционной группы Мохейши-Хаввади-Хамза-Хуни и более плавный, но в то же время необратимый уход с политического пьедестала умеренных членов СРК - Мухтара аль-Герви, Мухаммеда Наджда.

Тем не менее, на этом этапе Каддафи не лишил армию ведущей роли в преобразовании страны. Будучи главнокомандующим, он приблизил к себе «второй эшелон» свободных офицеров - бывших сержантов и лейтенантов, куда менее образованных, но при этом более верных и преданных лично ему. Объединив их с радикальным ядром Совета, он начал создавать новую ливийскую армию. Именно они, рядовые бойцы организации «Свободные офицеры»¹⁶, были опорой режима во время революции и в последовавших после нее антимонархических чистках и постепенно заняли все руководящие должности в армии и полиции. В их глазах Каддафи был благодетелем, снявшим со своих постов коррупционеров-монархистов и отдавшим должности, звания и власть им. Поэтому они приняли его сторону и подавили мятеж Мохейши.

1976-1988 гг.: ЛОЯЛЬНОСТЬ ПРОТИВ ЭФФЕКТИВНОСТИ

В 1976 г., в преддверии всеобъемлющей трансформации ливийского государства и его превращения в Джамахирию, вышла в свет первая часть основного философско-политического труда М.Каддафи «Зеленая книга»¹⁷. В это время в Ливии на всех уровнях общественной жизни начали формироваться т.н. революционные комитеты (ревкомы), призванные «вести народные массы к высоким идеалам нового общества» и обладавшие полной свободой действий и неограниченной властью для борьбы с «контрреволюционной реакцией»¹⁸. Через год последовало официальное пе-

реименование страны* в Социалистическую Народную Ливийскую Арабскую Джамахирию (СНЛАД) и принятие Декларации о передаче власти народу¹⁹.

В этот период военные начинают утрачивать привилегированное положение в обществе и перестают восприниматься властью как надежная опора политического режима. При колоссальных масштабах финансирования и постоянном росте материального обеспечения техникой и вооружением**, а также при заметном увеличении численности личного состава армия оставалась малоэффективной как боевая единица и неспособной обеспечить в должной мере внешнюю безопасность страны²⁰. Но в то же время она продолжала оставаться источником потенциальной угрозы режиму личной власти М.Каддафи.

Контроль над вооруженными силами осуществлялся путем создания в воинских частях т.н. военных ревкомов, а также путем кардинального изменения политической функции армии²¹. Она превратилась в центр военной подготовки населения, как предписывала идея Каддафи о «вооруженном народе» - основы обороны государства. Место главной опоры режима, в свою очередь, заняли гражданские и военные ревкомы. Организованная ими беспрецедентная по своим масштабам чистка офицерства от скрытых и явных врагов режима привела к целой серии антиправительственных выступлений и попыток физической ликвидации М.Каддафи со стороны среднего и высшего командного состава армии.

Устраняя неугодных ему старших офицеров, Каддафи при этом

возвышал младших - менее опытных, но более лояльных, что приводило не только к циркуляции элит, но и обеспечивало умиротворение вооруженных сил в целом: рядовые, сержанты и лейтенанты не стремились поддерживать недовольных командиров, видя в их устранении возможность социального лифта лично для себя.

В августе 1980 г. против политики ревкомов взбунтовался местный гарнизон в Тобруке под командованием майора Идриса Чехайби²². Несмотря на то, что мятеж был подавлен, руководство Джамахирии столкнулось с отказом ряда командиров подразделений принимать участие в зачистке гарнизона. Более того, за один лишь следующий, 1981 год военные дважды пытались физически ликвидировать полковника. Первая попытка была предпринята группой штабных офицеров во главе с полковником Халифом Кадиром, лично стрелявшим в Каддафи. Покушение сорвалось, а Каддафи получил легкое ранение в плечо. Второе покушение совершили офицеры ВВС Ливии, когда группа летчиков на двух истребителях попыталась сбить возвращавшийся из Москвы самолет с Каддафи на борту²³.

ПРЕДАННЫЕ, НО НЕЭФФЕКТИВНЫЕ

Следующим шагом Каддафи по реорганизации армии стало создание Корпуса стражей революции (КСР)*** - отдельной механизированной бригады численностью около 3 тыс. солдат, состоявшей из уроженцев племени *каддафа* и подчинявшихся лишь ему самому. Главой бригады был назначен преданный лично Каддафи полковник Халифа Хенейш²⁴. В дальнейшем это подразделение, выведенное из основной армейской структуры и иерархии подчинения, было пере-

именовано в Джамахирийскую гвардию и не раз использовалось для подавления вооруженных выступлений.

Вместе с тем, отличавшаяся своей преданностью режиму бригада КСР была столь малочисленна, что использовать ее по иному назначению, кроме как для подавления инакомыслия внутри армии, не представлялось возможным. Активное, но далеко не победоносное участие Ливии в гражданской войне в соседнем Чаде²⁵ сформировало в высших кругах Джамахирии понимание необходимости создания высокопрофессиональных вооруженных сил.

Для решения этой задачи был переформирован созданный еще в 1972 г. Пан-Африканский (исламский) легион²⁶. Будучи аналогом Французского Иностранного легиона, он состоял из иностранных наемников-профессионалов и выполнял функции полноценного боевого соединения, не обремененного ответственностью перед революционными комитетами. В отличие от сирийских, палестинских и египетских инструкторов, появлявшихся в ливийской армии и раньше, наемники легиона из того же Чада, Мали, Нигера, Судана, Мавритании не обучали ливийских солдат, а самостоятельно применяли свой боевой опыт на практике²⁷.

Опора Каддафи на профессиональных наемников и преданных стражей революции привела к концу 1983 г. к фактическому устраниванию армии из системы принятия важных политических решений. В результате не ослабевавшего в течение нескольких лет напора со стороны ревкомов из рядов вооруженных сил было уволено около 10 тыс. офицеров и рядовых. На повестку дня с помощью СМИ неоднократно ставился вопрос вообще о целесообразности сохранения традиционной армии как таковой, ввиду «аморального поведения военнослужащих и их разлагающего влияния на общество»²⁸.

1985 год принес М.Каддафи

* После военного переворота и до 1977 г. страна называлась Ливийская Арабская Республика (прим. ред.).

** На протяжении всего существования Джамахирии ее армия обладала огромными запасами вооружений, что, однако, резко контрастировало со сравнительно небольшой численностью и невысоким уровнем профессиональной подготовки военнослужащих (прим. авт.).

*** Была создана в середине 80-х гг. прошлого столетия по подобию «Корпуса стражей исламской революции» в Иране (прим. ред.).

разочарование и в верных джамахирийских гвардейцах. Назначенный командующим экспедиционным корпусом в Чаде полковник Хасан Ишкал - родственник Каддафи, один из высших офицеров КСР и приближенное лицо лидера революции - попытался убить его в Сирте, но потерпел фиаско и был казнен²⁹.

В этих условиях М.Каддафи выбрал путь дальнейшего дробления вооруженных сил и создания полувоенных отрядов поддержания порядка под командованием совершенно разных по убеждениям, происхождению и способностям людей. Создание системы всеобщей конфликтности, атмосферы борьбы всех против всех, страха и подозрительности оказалось единственным эффективным механизмом удержания власти в руках лидера, не желавшего ею делиться ни при каких обстоятельствах.

В середине 1980-х гг. в стране действовало параллельно больше десятка различных военизированных группировок и подразделений, выполнявших схожие или одни и те же функции³⁰. В их числе - Джамахирийская гвардия (или КСР), Пан-Африканский легион, регулярные войска, чадский экспедиционный корпус, народная милиция, военизированные отряды революционных комитетов, батальоны исламской молодежи, вооруженные отряды Службы разведки, полиция и военизированная полиция, народные кавалерийские части и т.д.³¹

Диверсификация вооруженных сил, т.е. создание множества параллельных структур, сопровождалась кадровыми перестановками на среднем и высшем командном уровне, территориальным перемещением штабов военных округов и штабов родов войск, а также «сменой вывесок»: созданием «войск отпора» и «войск охраны», а позже - переходом к идее «вооруженного народа»³².

В конце 1980-х гг. ливийская армия прекратила своё существование как самостоятельная поли-



Солдаты элитных частей Каддафи были вооружены автоматами Калашникова.

тическая сила. С помощью ревкомов были физически уничтожены наиболее способные и деятельные офицеры, их место заняли иностранные наемники, уроженцы племени *каддафа* и бывшие рядовые и сержанты, доказавшие свою преданность лидеру страны, а установившаяся атмосфера страха на долгие годы лишила военных таких качеств, как политическая инициативность и внутриармейская солидарность. Попытки свержения и убийства М.Каддафи в 1990-х гг. повторялись не раз, но теперь за ними стояли совсем другие силы (в основном исламисты), в то время как армия стала пассивным наблюдателем за внутривосточной жизнью страны.

1988-2011 гг.: В ПОИСКАХ ВЫХОДА

В конце 1980-х - начале 1990-х гг. в Ливии значительно ухудшилась социально-экономическая ситуация, связанная как с деятельностью ревкомов по бесконтрольному переделу собственности в стране, так и с рядом объективных факторов внешнеполитического характера³³. Сказалась экономическая и политическая блокада со стороны западных стран, а также спад мировых цен на нефть и, как следствие, сокращение доходов государства.

Среди населения все больше распространялось недовольство деятельностью революционных комитетов, занимавшихся скорее грабежами и самообогащением, нежели поддержанием политической благонадежности ливийцев. Чтобы сохранить поддержку народа, Каддафи был вынужден приостановить деятельность ревкомов и распустить большую их часть³⁴.

Проведенная в 1986 г. США военная операция против Джамахирии, включавшая в себя бомбардировку ряда объектов в Триполи, сплотила население вокруг Муаммара Каддафи как лидера нации. В то же время авторитет не способных предотвратить иностранную агрессию вооруженных сил пал так низко, как никогда ранее³⁵.

После завершения войны с Чадом в 1987 г. ливийская армия, разбитая внешним врагом и разрушенная изнутри собственным политическим руководством, уже не представляла угрозы режиму личной власти М.Каддафи. Но при этом она также была неспособна исполнять и те задачи, которые ставятся перед любой армией мира - защищать государство и население от внешних угроз. После распада СССР в 1991 г. ли-

дер революции потерял главного поставщика вооружений, что лишило его возможности компенсировать техникой малочисленность и плохую подготовку личного состава армии³⁶.

Решение проблемы внешней безопасности было найдено в программе разработки собственного оружия массового поражения (ОМП). На последних этапах «чадской кампании» ливийские войска использовали боевые отравляющие вещества собственного производства, а после ее завершения Ливия начала массовые закупки химического оружия за рубежом³⁷. Тогда же, в 1980-е гг., ливийцы пытались купить ядерный реактор у СССР, а в 1990-е гг. - приобрести радиоактивные элементы у Северной Кореи для создания собственного ядерного оружия³⁸. Руководство разработками, а также контроль над ОМП было передано не армейским чинам, а сети специальных служб³⁹. Им же М.Каддафи доверил и особые полномочия ревкомов.

В 1993 г. был отправлен в отставку А.С.Джеллуд - правая рука М.Каддафи и его ближайший соратник со времен революции 1969 г. А годом спустя он и другие члены революционного руководства, за исключением секретаря народного комитета обороны Абу Бакра Юнеса Джабера, оказались под домашним арестом. В армейской среде вновь последовали чистки и перестановки; первыми в отставку отправлялись офицеры, бывшие непосредственными участниками «чадской кампании» и высказывавшие сомнения в правильности политического курса Каддафи⁴⁰.

2011 г.: ВИДИМОСТЬ СИЛЫ

Отказ Каддафи от ядерного проекта в 2003-2004 гг., возобновление контактов с внешним миром и улучшение социально-экономической обстановки в стране не изменили места армии в политическом процессе внутри страны⁴¹. Основной ее задачей стало обеспечение внешнеполитичес-

кой деятельности М.Каддафи по подготовке боевых организаций по всему Африканскому континенту. Ливийские офицеры обучали боевые отряды повстанцев и сепаратистов ряда африканских государств. Боевики из Дарфура и Южного Судана, оппозиционеры из Чада и другие имели лагеря на территории СНЛАД⁴².

Из уроженцев африканских стран формировался и Пан-Африканский легион, чья численность с момента создания возросла в 4 раза⁴³. Именно этот легион, а также несколько элитных частей из уроженцев племени *каддафа* были единственной боеспособной, снабженной всем необходимым военной силой в Ливии. Их верность обеспечивалась крупным денежным жалованием и племенной солидарностью с лидером революции⁴⁴.

Что же касается регулярной ливийской армии, то из-за отсутствия генерального штаба и министерства обороны она представляла собой лишь плохо организованное и слабо обученное полувоенное образование. Наличие огромного количества оружия устаревших моделей и выросшая до 76 тыс. человек численность личного состава⁴⁵ создавали лишь видимость благополучия, силы и мощи, что и доказали события 2011 г.

Сразу после начала беспорядков на востоке страны по приказу Каддафи служба безопасности арестовала ряд старших офицеров, находившихся на тот момент в Триполи. Под стражу был взят даже избежавший ареста в 1994 г. единственный в Ливии бригадный генерал и председатель комитета обороны, 69-летний А.Б.Ю.Джабер⁴⁶. Это свидетельствовало о том, что лидер революции продолжал ждать угрозы в первую очередь от армии и армейской верхушки.

Военная операция против мятежников в Бенгази началась сравнительно поздно. Перед этим Каддафи неоднократно направлял на восток страны переговорщиков и парламентариев. Полковник был уверен в собственных силах и не

видел необходимости применения войск для разрешения сложившейся ситуации⁴⁷. Действительно, все крупные заговоры против него до этого момента оказывались делом рук армейского командования или офицерства. Теперь же, после ареста армейской верхушки, опасаться такого сценария не стоило. 17 февраля для переговоров с мятежниками Каддафи направил секретаря высшего народного комитета внутренних дел (МВД) Абдель Фаттаха Юнеса⁴⁸.

Но разложение вооруженных сил сказалось немедленно. Гарнизоны Бенгази, Эль-Бейды, Тобрука и ряда мелких городов разбежались или сдались протестующим в первые дни восстания, оставив без охраны многочисленные оружейные склады, а прибывший на место генерал А.Ф.Юнес тут же заявил о своей солидарности с повстанцами⁴⁹.

Только в начале марта началось наступление на Бенгази верных режиму сил, основу которых составили 32-я бригада под руководством сына лидера революции - Хамиса Каддафи, бригада Джамахирийской гвардии и Пан-Африканский легион⁵⁰.

Участие последнего представляет особый интерес. По многочисленным свидетельствам⁵¹, сразу после того, как участники протестов взяли под контроль Бенгази и объединились с частью военнослужащих местного гарнизона, начались расправы над бойцами расквартированного здесь одного из подразделений легиона. Бывшие протестующие воспринимали чернокожих солдат априори как тех «каддафистов», с которыми нельзя вести переговоры. Общеармейская солидарность на них не распространялась, и военнослужащие регулярной армии выдавали легионеров в обмен на возможность покинуть город. Причина такого отношения со стороны местного населения и солдат-ливийцев к чернокожим легионерам - постоянное участие последних в карательных операциях и чистках, проводимых службами безопасности и разведки.

Элитные части доказали свою благонадежность и профессионализм, когда всего за 2 недели сумели разбить повстанцев и блокировать их в Бенгази и Мисурате. По убеждению большинства исследователей, лишь иностранное вмешательство спасло повстанцев от полного разгрома в конце марта⁵².

НАКАНУНЕ РАСПАДА

После того как кампания затянулась, а карательная операция превратилась для верных режиму сил в войну за выживание, распад армии стал неминуемым.

Дезертирство рядовых военнослужащих приобрело массовый характер. Объясняется это тем, что племенная идентичность в Ливии всегда ценилась выше, чем армейская солидарность. Защита интересов своего племени или семьи, а также собственности и имущества, в условиях хаоса для большинства военнослужащих оказалась важнее долга перед присягой.

Большая часть армейских батальонов была укомплектована личным составом лишь на треть от положенного по штатному расписанию, что делало невозможным не только эффективные наступательные операции, но и выполнение задач оборонительного характера⁵³.

Сказалось и отсутствие высококвалифицированного командного состава, что лишило правительственные силы должной боеготовности. Массовые чистки прошлых лет уничтожили в регулярных частях слой офицеров-профессионалов, способных взять на себя ответственность, мобилизовать людей и материальные ресурсы. Прошедшие сквозь «сито» ревкомов и служб безопасности командиры были безынициативны и не имели боевого опыта. Даже освобождение в апреле арестованных ранее офицеров Главного командования* во главе с генера-



Ливийские повстанцы на подбитом танке, принадлежавшем силам Каддафи, на въезде в город Бенгази. 20 марта 2011 г.

лом Джабером не смогло изменить ситуацию⁵⁴: часть офицеров дезертировала, оставшихся же было явно не достаточно.

В масштабах государства это означало окончательное уничтожение армии. В некоторых городах малочисленные гарнизоны сдавались еще перед появлением противника, не видя смысла в сопротивлении. Элитные части несли потери и не имели людских ресурсов для их восполнения⁵⁵.

После падения Триполи в августе 2011 г. армия Джамахирии вообще прекратила свое существование. Основными «преемниками» армии по обеспечению безопасности населения стали племена и их ополчения.

Опорой сил самого Каддафи в это время были остатки элитных частей и сохранивших верность регулярных подразделений. Причем воинские подразделения подчинялись племенным вождям и старейшинам кланов, а не своим командирам или, тем более, офицерам разведки или членам ревкомов. Схожая ситуация складывалась также в рядах сил Переходного национального совета (ПНС) и в других оппозиционных Каддафи структурах.

ГИБЕЛЬ ДЖАМАХИРИИ

Гибель Муаммара Каддафи 20 октября 2011 г. стала поворотным моментом в истории Ливии. Его сторонники ушли в подполье, создав организацию «Зеленое со-

противление», на данный момент являющуюся не только не единственным, но далеко не самым сильным в политическом, идеологическом и военном отношении претендентом на власть в Ливии.

«Наследием» М.Каддафи стали руины и останки огромной военной машины. Колоссальные запасы оружия, собранные ливийским лидером за 40 лет своего правления, уже к концу 2011 г. разошлись не только по самой Ливии, но и по соседним государствам, пополнив, кроме всего прочего, арсеналы «Аль-Каиды» в странах исламского Магриба, деятельность которой активизировалась в Алжире, Марокко, Мавритании, Мали и Нигере.

При всех понесенных потерях Пан-Африканский легион, хотя и прекратил свое существование как единое подразделение, представляет собой серьезную угрозу региональной безопасности. Сотни отлично вооруженных и обученных солдат уже покинули территорию приютившего их ранее государства и вернулись в свои страны, что привело к новому витку конфликтности на территориях, соседних с Ливией, - Нигера, Чада, Мали, а также Судана.

Приглашенные Каддафи для укрепления лояльных войск племена, проживающие на погранич-

* Подробнее о Главном командовании см.: Егорин А.З. Ливийская революция. М., 1989 г., с. 113-134 (прим. авт.).

ных территориях, потеряли своего нанимателя и спонсора, но приобрели оружие и боевой опыт. Возвращение в Мали племенных отрядов *туарегов*, вместе с которыми Ливию покинуло много офицеров элитных частей Джамахирии, привело в конце февраля - начале марта 2012 г. к возникновению крупного военно-политического конфликта и расколу страны⁵⁶.

* * *

Вместе со своим создателем окончательно ушли в историю мировоззренческая концепция «Третьей всемирной теории» и государство под названием Социалистическая Народная Ливийская Арабская Джамахирия. Тем не менее, гражданская война в Ливии не закончилась, а тем, кто получил власть в этой стране,

предстоит длительный и трудный период восстановления разрушенного. Одной из первоочередных задач на пути построения нового государства станет создание новой армии. Какой будет эта армия, и какое место она займет в политической системе новой Ливии - покажет время.

- ¹ Левченко А. Исламисты и армия в Тунисе и Египте // Фонд стратегической культуры, 20.11.2011 - <http://www.fondsk.ru/news/2011/11/20/islamisty-i-armiya-v-tunise-i-egipte.html>
- ² Исаев Л.М. Группы рисков политической нестабильности в Египте - см.: Системный мониторинг глобальных и региональных рисков: Арабская весна 2011 года [Отв. ред. А.В. Коротаев, Ю.В. Зинькина, А.С. Ходунов]. М., ЛКИ, 2012, с. 275-285.
- ³ Подробнее о событиях в Египте см.: Исаев Л.М., Шишкина А.Р. Египетская смута XXI века. М., ЛИБРОКОМ, 2012; Васильев А.М. Африка и вызовы XXI века. М., Институт Африки РАН, 2012; Цунами революций // Азия и Африка сегодня. 2011, № 3, с. 2-18; Цунами революций не спадает // Азия и Африка сегодня. 2011, № 6, с. 2-9.
- ⁴ Подробнее см.: Егорин А.З. Ливийская революция. М., Наука, 1989.
- ⁵ Constitution of Libya (Adopted on: 11 Dec 1969) / ICL Document Status: 1992 - http://www.servat.unibe.ch/icl/ly00000_.html
- ⁶ Егорин А.З. Муаммар Каддафи. М., ИВ РАН, 2009, с. 72-73.
- ⁷ Al-Fateh Revolution in ten years. Tripoli, 1980, p. 140-144.
- ⁸ El-Magariaf M.Y. Ливия мин шар'иа дустурийа иля шар'ийа саурийа (Ливия от конституционной законности к революционной). Каир, 2008, с. 228.
- ⁹ Егорин А.З. Муаммар Каддафи..., с. 72-73.
- ¹⁰ Жирохов М.А. Странная, маленькая война (египетско-ливийская война 1977 года) // Искусство войны - http://artofwar.ru/z/zhirohow_m_a/text_0240-1.shtml
- ¹¹ Washington Post, 15.11.1985 (из-за закрытости режима данные о преследованиях и казнях в Ливии остаются по большей части предположительными).
- ¹² Егорин А.З. Муаммар Каддафи..., с. 77.
- ¹³ El-Magariaf M.Y. Op.cit., p. 256.
- ¹⁴ Ibid., p. 469.
- ¹⁵ Jeune Afrique, 05.09.1979.
- ¹⁶ Егорин А.З. Муаммар Каддафи..., с. 79.
- ¹⁷ Gaddafi M. The Green Book. Part One. The Solution of the Problem of Democracy. The Authority of the People. L., 1976.
- ¹⁸ Каддафи М. О движущей силе революции - см: Каддафи М. Заветование. М., Алгоритм, 2012, с. 98-117.
- ¹⁹ Declaration on the Establishment of the Authority of the People (Adopted on: 2 March 1977) / ICL Document Status: 2 March 1977 - http://www.servat.unibe.ch/icl/ly01000_.html
- ²⁰ Pollack K.M. Arabs at War: Military Effectiveness 1948-91. University of Nebraska Press, Lincoln, London, 2002, p. 202.
- ²¹ The Revolutionary Committees // Libya: A Country Study. Washington, GPO for the Library of Congress, 1987 - <http://country-studies.us/libya/>
- ²² Libya: in the throes of change // The Hindu, 27.02.2011.
- ²³ Балмасов С. Почему ливийские военные не поддержали Каддафи // Slon.ru - http://slon.ru/world/pochemu_liviyskie_voennye_ne_podderzhali_kaddafi-692513.xhtml
- ²⁴ World Military Expenditures and Arms Transfers. Washington, 1987, p. 126.
- ²⁵ Azevedo M.J. Roots of Violence: A History of War in Chad. Routledge, 1998; Nolushungu S.C. Limits of Anarchy: Intervention and State Formation in Chad. University of Virginia Press, 1995; Wright J.L. Libya, Chad and the Central Sahara. C.Hurst, 1989; Libya-Sudan-Chad Triangle: Dilemma for United States Policy. US GPO, 1981.
- ²⁶ Flint J., de Waal A. Darfur: A Short History of a Long War. Zed Books, London. 2006, p. 23; Markakis J., Waller M. Military Marxist Regimes in Africa. Routledge. 1986, p. 73; Thomson J.E. Mercenaries, Pirates and Sovereigns: State Building and Extraterritorial Violence in Early Modern Europe. Princeton University Press, 1996, p. 91.
- ²⁷ Wright J.L. Libya, Chad and the Central Sahara. C.Hurst, 1989, p. 140-144.
- ²⁸ Al-Zahf al-Ahdar, 03.04.1983, 04.05.1983.

- ²⁹ Newsweek, 1986, № 4, p. 29.
- ³⁰ Middle East Journal, 1983, № 2, p. 151.
- ³¹ Libyan Army // Information Portal «GlobalSecurity.org» - <http://www.globalsecurity.org/military/world/libya/army.htm>; People's Militia - <http://www.globalsecurity.org/military/world/libya/militia.htm>
- ³² Егорин А.З. Муаммар Каддафи..., с. 178.
- ³³ Егорин А.З. История Ливии. XX век. М., ИВРАН, 1999, с. 178-186.
- ³⁴ The Revolutionary Committees...
- ³⁵ Bone Y. Eldorado Canyon // The Air Force Association, 1999 - <http://www.afa.org/magazine/march1999/0399canyon.asp>; Кулинченко В. Первый американский удар по Ливии // Слово, 07.04.2011.
- ³⁶ Об изменениях в военно-политической обстановке на Ближнем Востоке и в Северной Африке (1-16 января 2011 года) // Институт Ближнего Востока, 17.01.2011 - <http://iimes.ru/rus/stat/2011/17-01-11a.htm>
- ³⁷ Libyan Chemical Weapons // Information Portal «GlobalSecurity.org» - <http://www.globalsecurity.org/wmd/world/libya/cw.htm>
- ³⁸ Libyan Nuclear Weapons - <http://www.globalsecurity.org/wmd/world/libya/nuclear.htm>
- ³⁹ Internal Security - <http://www.globalsecurity.org/intell/world/libya/intro.htm>
- ⁴⁰ Gaddafi's Intelligence and Security Agencies in the Nineties // Information Portal «Libyans4Justice» - http://www.justice4libya.com/index.php?option=com_content&task=view&id=375&Itemid=172
- ⁴¹ Барменев В.И. «Ливийская проблема» в международных отношениях (1969-2008). М., Ленанд, 2009, с. 332-362.
- ⁴² Nolushungu S.C. Op. cit.; Wright J.L. Op. cit.; Libya-Sudan-Chad Triangle: Dilemma for United States Policy. US GPO, 1981; Thomson J.E. Mercenaries, Pirates and Sovereigns: State Building and Extraterritorial Violence in Early Modern Europe. Princeton University Press, 1996.
- ⁴³ Shimatsu Y. The Black African Soldiers who Fight for Libya // Informational portal «Empower Magazine», 16.03.2011 - <http://www.empowernewsmag.com/listings.php?article=1830>
- ⁴⁴ Using Mercenaries to Quell Libya Revolution // On Islam, 24.02.2011 - <http://www.onislam.net/english/news/africa/451221-using-mercenaries-to-quell-libya-revolution.html>
- ⁴⁵ Military Balance, Institute for National Strategic Studies, 28.12.2009.
- ⁴⁶ McGregor A. Special Commentary: Can African Mercenaries Save the Libyan Regime? // Jamestown Foundation, 23.02.2011 - <http://www.jamestown.org/>
- ⁴⁷ См.: Выступления М.Каддафи от 22.02.2011, 25.02.2011.
- ⁴⁸ Simpson J. Libya's Rebel Chief who Never Won Trust // BBC, 29.07.2011 - <http://www.bbc.co.uk/news/world-africa-14349736>
- ⁴⁹ Simpson J. Former Libyan Minister talks to BBC // BBC, 25.02.2011 - <http://www.bbc.co.uk/news/world-africa-14349736>
- ⁵⁰ Куделев В.В. Ливия: кто воюет на стороне Каддафи? // Институт Ближнего Востока, 06.04.2011 - <http://www.iimes.ru/rus/stat/2011/06-04-11.htm>
- ⁵¹ Al-Jazeera, 18.02.2011, 28.02.2011.
- ⁵² Куделев В.В. Указ. соч.
- ⁵³ Евсеев В.В. О роли армии в Ливии // ИБВ, 28.02.11 - <http://www.iimes.ru/rus/stat/2011/28-02-11.htm>
- ⁵⁴ Libyan rebels edge westwards out of Misrata // Reuters, 13.06.2011 - <http://www.reuters.com/article/2011/06/13/us-libya-idUSTRE7270JP20110613>
- ⁵⁵ По материалам штабных документов, найденным в казармах бригады после того, как они были захвачены силами ПНС.
- ⁵⁶ Быстров А.А. Ливийское «эхо» в Сахеле // ИБВ, 18.03.12 - <http://iimes.ru/rus/stat/2012/18-03-12.htm>